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上海新闻 A9

! ! ! !本报讯 （记者 姜燕）首届
上海儒学大会上周末在嘉定区
韩天衡美术馆召开。本次大会
主题为“儒学与当代中国”，从
中国面临的现实问题切入，思
考儒学如何为当代中国社会提
供更多的思想资源。会议汇集了
复旦大学、同济大学等上海高校
与社会的儒学研究、教育与传播
者。大会由上海市儒学研究会
与嘉定区文明联合主办。

同济大学教授柯小刚在会
上指出，目前一些地方风靡“读
经运动”，但模式僵化、缺乏批
判性，儒学的社会教育应该是
动态的发展，开放的、面向未来
的。上海市跨学科课程研究所
常务副所长、特级教师刘定一
指出，公职人员、教师和企业
家尤其要学儒学，他们对国学
的认识和修养能够很好地传
递给学生、员工乃至社会。与
会的数十名中小学教育工作
者还就本市中小学国学教育
召开了专题研讨会，部分教师
分享了开设国学课程的良好效
果和教学经验。

! ! ! !浦东大道 !"#$号，上海市区仅
剩的造船基地之一。拐进厂区，左转
右转，到达沪东中华造船有限公司
五号船台，一艘巨轮安然伫立。“实
在没时间专门去会议室，就在这里
聊吧。”几个身着工作服的小伙子把
记者拉到了船台附近的集装箱临时
办公点。

他们的工作安排实在太紧，说
不上几句话就得跑到船台看他们的
“宝贝”———%&"万吨的双相不锈钢
化学品船。
“这艘船拼下来太磨人”“职业

生涯从未遇到这么大的挑战”“我已
经几个月没顾上和孩子说一句话
了”……见缝插针的采访过程中，记
者从他们身上捕捉到最直接的感受
是，“痛并快乐着”。

拼抢高端产品
造船业整体面临产能过剩，但

有些船型却存在严重的供不应求，
其中，'()（液化天然气）船、豪华邮
轮和双相不锈钢化学品船，是三颗
造船业“皇冠上的明珠”，是典型的
高技术含量、高建造难度、高附加值
产品。

$*"+年出生的赵江涛是 %&"万
吨双相不锈钢化学品船总装部副部
长，算是团队里的老大哥，“自从接

下了化学品船的订单，大家的士气
更足了。”毕业于哈尔滨工程大学的
他，常年扎根一线，却乐此不疲。“同
学中，像我这样还在船台跑上跑下
的几乎没有了。这艘船的建造过程
是职业生涯遇到的最大挑战，但忙
得开心。”
这批年轻人最大的 %,岁，最小

的 !-岁，都是第一次接触双相不锈
钢这种材料。早在两年多前就开始
琢磨、研究，如何施工、运用哪些工
艺、怎么保护材料……但真正开始
建造，还是困难重重。“我们要转型
做高端船型，自身的技术储备不够。
要坚定信心，也要承认差距。建造的
过程，就是我们学习的过程。”大家
如饥似渴地学习新工艺、编制操作
规范，协调工艺进程。“每取得一个
小节点的胜利，都像得了宝贝似的
高兴好几天。”
没有热爱，就没有坚守。这群

"+后团队，谈起工作，有股子豪气。
“越是不景气，越不能随波逐流。越
是困难，越是要挑战，别人做不了的
我们就要努力去做。”

焊缝长!!"公里
沪东中华承接的这艘化学品

船，有 ./个液货舱，能装 $0种不同
类型的化学品，对船体材料要求极
高。表面不能有一丁点创伤，施工时
必须要进行特殊保护。为了呵护这
种不锈钢材料，团队绞尽脑汁。

先是为所有钢板“穿”上一层石
灰膜，进行物理隔绝。然后制定焊接
规范，订制了一套专用的焊接工具，
将焊接的电流电压锁死在一个恒定
的范围，$$+ 公里长的焊缝都得经
受住“浸泡”在各种化学品中的考
验。每一道焊接过程都要“精密控
制”，整个钢板焊件有 1+2都接受
了 3光探伤“体检”，而普通船舶只
有 -2。“在货舱作业，我们都要戴
着鞋套，生怕一点灰尘或碎屑落在
钢板上。”
让赵江涛印象最深的是焊接安

装“三片叶子”。“那是螺旋桨后面的
导流鳍，工作十几年头一遭碰上那
么难搞的，要保证三片叶子均匀分
布，分段焊接要求非常高，不能变
形，连续 1.小时将浇铸件一点点焊
上去。”
通宵达旦，为一个不可知的结果

拼尽全力。对团队的小伙子来说，这
可能是职业生涯最难忘的一个日夜。

填平每个!坑"

对团队来说，这艘船的操作手
册从 /年前就开始编写了，经历了
漫长的生产准备和施工阶段，目前
还有两个月就将迎来交船时刻。
“高峰时，船上有五六百人在同时
作业，管理难度非常大。”主管码头
生产的王战国介绍说，经历了分段
制造的“搭积木”状态，再到涂装、
总装、上船台搭载等阶段，团队都

像“蜕了层皮”。
“有一段时间总是到家晚上十

点多，第二天一早五六点就走了，我
女儿一直以为我出差了。”但要问团
队最困难的一刻是什么，小伙子们
都摇摇头。“没有最困难的时刻。每
个阶段都有‘坑’，一直在解决各种
大大小小的问题，细碎、繁琐，从一
团乱麻中一点点理思路、总结方法、
分解工序，把坑填平。”

比如这艘船有 $/+多个系统，
大部分都是从国外进口而来，且都
是散件，每个液货舱从开始到完工
要经过检验、抛光、焊缝、洗舱、强度
试验、酸洗钝化等 $"个步骤，光甲
板上的各种管线就有 -+++多根，涉
及的焊接材质有 1+多种。“每一个
零件最终都要落实到工艺、流程、质
量控制，哪个环节做得不到位，就影
响到整个工序，所以我们必须每天
泡在现场发现问题，解决问题。”
王战国和赵江涛的工作，看上

去就是在船上“走来走去”，手机记
录的步数几乎每天都超过 1万步。
他们的工作节奏是每天 $+小时以
上，每两周休息半天。“事情没做完
就堵得慌，不在其中，别人很难理解
这艘船对我们意味着什么。我在传
统制造业干了 $.年，无论现在互联
网的世界有多么精彩，我依然觉得
做一个踏踏实实的船匠，有价值，从
不后悔。”赵江涛坚定地说。

本报记者 叶薇

小船匠努力要“做别人做不到的”
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